
O.1 Les accents

● L’accent change la prononciation des voyelles.
- accent aigu : é → une fée
- accent circonflexe : ê → une guêpe
- accent grave : è → une sorcière

● On met un accent en fonction du découpage des syllabes.
ex. : la peste → pes|te → pas d’accent.

 déteste → dé|tes|te → un seul accent.
_______________________________________________

O.2 M devant b, m ou p

● Pour faire « en, an, in, on, un » devant les lettres b, m et p, 
j’écris « em, am, im, om, um » ex.: tremper, lampe, impôt...

● Exceptions : bonbon, néanmoins…
_______________________________________________

O.3 Les valeurs de la lettre « s »

● Entre deux voyelles, un « s » fait le son [z] ; 
en écrivant « ss », on fera le son [s].

ex. : une mai s on, une mi ss ion.

● Dans les autres cas, un « s » fera le son [s].
ex. : un po s te, la s oif, une per s onne.

● Ne pas confondre « sa » (la sienne) et « ça » qui peut être 
remplacé par ceci ou cela.

. . . . . . . . . . . . . .
O.4 Les valeurs de la lettre « g »

Pour faire [g] | Pour faire [ξ]]
ga     → une gare | g e a → il mangea
g u e → une guêpe | ge     → la cage
g u i  → la guitare | gi      → la girafe
go     → un gorille | g e o → la rougeole
gu     → déguster |
g u y → Tanguy | gy     → le gymnase

_______________________________________________

O.5 Les valeurs de la lettre « c »

Pour faire [k] | Pour faire [s]
ca     → un carré | ç a   → le rinçage
c u e → cueillir | ce    → la cédille
c u i  → le cuir | ci     → ici
co     → un copain | ç o   → suçoter
cu     → je recule | ç u   → un reçu

| cy    → un cygne
_______________________________________________

O.6 Choisir mais / mes

● mais peut être remplacé par « par contre ».
ex.: Il viendra       mais      il ne restera pas.

Il viendra   par contre  il ne restera pas.

● mes peut être remplacé par « tes ou ses ».
ex.: J’ai mes résultats ! → J’ai tes résultats !



O.7 Choisir ou / où

● ou peut être remplacé par « ou bien ».
ex.: Tu veux du miel     ou    du beurre ?

Tu veux du miel ou bien du beurre ?

● où se remplace par « à l’endroit où » ; il indique un lieu.
ex. : Je me gare         où         je peux !

Je me gare à l’endroit où je peux !
_______________________________________________

O.8 Choisir à / a (as)   /   là / l’a (l’as)

● à ne se remplace pas par « avait ».
ex.: Je vais à  Paris. → Je vais  avait  Paris.

● a se remplace par « avait ».
ex.: Il  a  triché ! → Il avait triché !

    Attention, as est conjugué avec «tu».
ex.: Tu n' as  pas fini. → Tu n'avais pas fini.

● là indique un lieu, il se remplace par « ici ».
ex.: Là, c’est chaud ! → Ici, c’est chaud !

● l’a / l’as se remplacent par « l’avait / l’avais ».
ex.: Elle l’a trouvé ? → Elle l’avait trouvé ?

O.9 Choisir et / est (es)

● et peut être remplacé par « et puis ».
ex.: Je prends l’avion et puis le train.

Je prends l’avion     et     le train.

● est se remplace par « était » (verbe être).
ex.: Papa   est  très en colère !

Papa était très en colère !

Attention, es est conjugué avec «tu».
ex.: Tu n'  es   pas drôle.

Tu n'étais pas drôle.
_______________________________________________

O.10 Choisir  on / on n’   / ont 

● ont se remplace par « avaient » (verbe avoir).
ex. : Mes parents    ont     vu Julien.

Mes parents avaient vu Julien.

● on se remplace par « il ou quelqu'un ».
ex. :      On       cherche des pièces.

  Quelqu'un cherche des pièces.

● on n’ se remplace par « il ne ou il n’».
ex. : On n’y arrive pas.

 Il n’ y arrive pas.



. . . . . . . . . . . . . .
O.11 Choisir  son / sont

● sont se remplace par « étaient » (verbe être).
ex. : Les chiots   sont   mignons.

Les chiots étaient mignons.

● son  peut être remplacé par  « mon, ton... »
ex. : Son vélo paraît neuf.

Ton vélo paraît neuf.
_______________________________________________

O.12 Choisir  ses / ces

● ces se remplace par «ce, cette» (au singulier).
ex. : Ces  branches sont hautes.

 Cette banche est haute.

● ses  peut être remplacé par  « mes, tes... »
ex. : Il met ses gants → Il met tes gants.
_______________________________________________

O.13 Choisir  ce / se

● ce se remplace par « cette ; ceci » au féminin.
ex. : Ce chat est fou.→ Cette chatte est folle.

Ce n’est pas vrai. → Ceci n’est pas vrai.

● se, s’  peut être remplacé par « je me, je m’ »
ex. : Il se voit et s’admire.    Je me vois et m’admire.

O.14 Choisir  c’est /s’est  ou c’était /s’était

● c’est, c’était se remplace par « ceci est / ceci était ».
ex. : C’est juste.→ Ceci est / était juste.

● s’est, s’était est remplacé par « tu t’es / tu t’étais».
ex. : Léo s’est blessé.→ Tu t’es/étais blessé.
_______________________________________________

O.15     Choisir qu’elle /qu’elles /quel /quelle...

● qu’elle / qu’elles se remplacent par « qu’il, qu’ils »
ex. : Qu’elle est grande !→ Qu’il est grand !

● quel, quels, quelle, quelles, s’accordent avec le nom qui suit.
ex. : A quelle heure ? Quelles beautés !

Sur quel quai ? Quels beaux chiens !
_______________________________________________

O.16 Écrire le féminin des noms

● Souvent, le féminin d’un nom se forme en rajoutant un « e ».
ex. : un ami  →  une amie

● Parfois, la fin d’un nom est transformée.
ex. : prince → princesse ex. : un sportif  →  une sportive
ex. : un inspecteur  →  une inspectrice
ex. : un musicien  →  une musicienne

● Parfois, masculin et féminin sont différents.
ex. : un cheval  →  une jument



O.17 Écrire le pluriel des noms

● Souvent, on ajoute un « s ».
ex. : une amie  →  des amies.

● Les noms en  -s,  -x,  -z  ne changent pas.
ex. : un gaz → des gaz.  un pas → des pas

• Attention, sept noms en -ou prennent « x » :  
bijoux, cailloux, genoux, choux, hiboux, poux, joujoux.

● Les noms en  -al  prennent « -aux » au pluriel.
ex. : un cheval → des chevaux.

Exceptions : des bals, des carnavals, des festivals, des récitals…

● Les noms en -eu, -au, -eau  prennent un « x ».
ex. : un feu → des feux.

Exceptions : des bleus, des pneus, des landaus…
_______________________________________________

O.18 Le féminin des adjectifs qualificatifs.

● Bien souvent, le féminin d’un adj. qualificatif se forme en 
rajoutant un « e » au masculin.

ex. : clair  →  claire

● Parfois, la fin de l’adjectif est transformée.
ex. : vif  →  vive   ; lumineux  →  lumineuse
ex. : cher  →  chère ;    frais  →  fraîche

O.19 Le pluriel des adjectifs qualificatifs.

● On ajoute un « s ».ex. : grave → graves.

● Les adjectifs en  -s,  -x  ne changent pas.
ex. : un vent frais → des vents frais

● Les adjectifs en -al font « -aux ». ex. : génial → géniaux.
Exceptions : bancals, fatals, finals, glacials...

● Les adjectifs en -eau  prennent un « x ». ex. : beau → beaux.
_______________________________________________

O.20 Accorder le groupe nominal

● Il est composé d’un déterminant et d’un nom. Il peut aussi avoir 
des éléments supprimables.

ex. : Une grosse voiture de course...

● Les adjectifs qualif, le déterminant et le nom s’accordent.
ex. : Un    petit     chat      vif...

Des  petites chattes vives...

● Le complément du nom sera au singulier s’il porte l’idée d’un 
seul objet ou d’une matière.

ex. : Des fruits à noyau → (un seul noyau).
ex. : Des sacs de sucre → (la matière).

● Le complément du nom sera pluriel s’il porte l’idée de 
plusieurs objets.

ex. : Un bouquet de roses → plusieurs roses
  Une fenêtre sans barreaux → plusieurs.



. . . . . . . . . . . . . .
O.21 L’accord du verbe

● Le verbe s’accorde avec son sujet.
ex. : Le loup chasse. Les loups chassent.

S S

● On peut remplacer le sujet par un pronom-sujet : je, tu, il, elle...

• Si le sujet est un groupe nominal, le verbe s’accorde avec le 
nom principal. ex. : Le groupe   des grands   sort.

S

● Parfois, le sujet est inversé. ex. : Au loin, hurlent les loups.
    S

● Le sujet peut aussi être séparé du verbe.
ex. : Les loups jouent.  L’homme les observe.

    S V

● Si le sujet comporte plusieurs groupes nominaux, il sera pluriel.
ex. : Marc, Luc et sa sœur  arrivent à midi.

S V

________________________________

O.22 Choisir é , er , ais, ait, aient

● On remplace le verbe par battre, mordre, vendre.

battre, mordre → -er

Verbe en [e] mordu, vendu → -é (e) (s)

mordais, battait → -ais,-ait,-aient

ex. : Elle a port… (vendu) le sac  →  port é

O.23 Accorder le participe passé.

1/ Trouver le participe passé.   Pour cela, il faut remplacer les 
formes verbales par mordu, vendu, battu…

ex. : Paul a visité Paris. Paul a mordu Paris.
     PP

2/ Trouver la terminaison du participe passé. On utilise l’astuce : 
« une chose … ». Grâce à cela, on entendra une lettre muette.

ex. : dire  → une chose dite  → j’entends T.
mettre → une chose mise → j’entends S

3/ Trouver avec qui s’accorde le participe passé. 

ex. : Il a vu un oiseau blessé.
   └── PP     └──── PP

4/ Voir s’il y a  « être » ou « avoir »  entre eux.

ex. : Il  a  vu un loup ; il est parti.
   └─ A ─ PP         └─ E ─  PP

ex. : Il répare une toiture  très abîmée.
         └─────   rien  ───  PP
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